
  

CONSELHO NACIONAL DOS DIREITOS HUMANOS  

 

54ª REUNIÃO PLENÁRIA EM HOMENAGEM À VLADIMIR HERZOG 

 

Data e horário: 10 de dezembro de 2019, 10h às 18h, e 11 de dezembro de 2019, 9h às 18h. 

Local: Auditório Ana Paula Crosara, Edifício Parque Cidade Corporate, Torre A, 8º andar, 

Brasília - DF 

 

DIA 10 DE DEZEMBRO DE 2019 (TERÇA-FEIRA): 

 

10h     Abertura – Presidente Leonardo Pinho 

Presidente do CNDH Leonardo Pinho dá início à reunião, saudando os presentes e 

compartilhando a palavra com os integrantes da Mesa Diretora Conselheira Fabiana Severo e 

Conselheiro Leandro Scalabrini. Presidente Leonardo informa sobre duas mudanças ocorridas 

recentemente: Conselheira Sandra Carvalho, que representa a Plataforma Dhesca, entregou 

carta de saída da Mesa Diretora, renunciando à sua função na Mesa Diretora, mas não como 

Conselheira. A eleição para essa vaga está prevista na pauta, pois a comunicação de renúncia foi 

entregue no prazo regimental. Ocorrerá no segundo dia de reunião, às 10h indicação de membro 

para Mesa Diretora no lugar de Sandra de Carvalho. Posteriormente, Presidente Leonardo 

informa que houve mudança na representação do Ministério Público Federal que agora está 

sendo ocupada por Ailton Benedito. A vice-presidência do Conselho era do MPF, tendo sido 

eleita em reunião plenária a Dra. Deborah Duprat. Presidente Leonardo declara vago o cargo da 

vice-presidência e o processo de eleição previsto para a reunião ordinária de fevereiro, para ser 

escolhido quem ocupará a presidência do Conselho dos Direitos Humanos no ano de 2020, na 

próxima reunião que ocorrerá em fevereiro, na reunião Plenária. Portanto, está vago o cargo de 

vice-presidência do CNDH, em fevereiro ocorrerá o processo eleitoral. Dessa forma, a 

presidência no ano de 2020 se iniciará com a presidência em exercício do conselheiro Leonardo 

Pinho. Na sequência, Presidente Leonardo faz saudação e agradecimento à dedicação do Dr. 

Marcio Schiefler do CNJ, órgão parceiro e faz o anúncio da Dra. Flavia Pessoa como a nova 

representante do CNJ.  

10h – 11h Solenidade em comemoração ao Dia Internacional dos Direitos Humanos – 

Pelo fortalecimento da participação social – Conselheiras Ieda Souza, Eneida Guimarães 

Conselheira Ieda faz apresentação enfatizando o amor e o reconhecimento da dignidade do 

outro, mencionando que a luta antirracista deve ser incessante. Conselheira Eneida inicia 

mencionando a ausência da Dra. Deborah Duprat que luta incansavelmente pela dignidade das 



pessoas em todos os cantos do Brasil e passa a mensagem de que o CNDH é resistência e com a 

força do povo brasileiro será reconstruída a democracia, que vem sendo atacada. 

11h – 11h30 Homenagem a Vladimir Herzog e Lançamento da Campanha Calar Jamais – 

Conselheira Cristina Castro e Renata Mielli (FNDC) 

Conselheira Cristina Castro e Renata Mielli do Fórum Nacional pela Democratização da 

Comunicação são convidadas a dar início a homenagem a Vladimir Herzog e para o lançamento 

da Campanha Calar Jamais. Conselheira Cristina reforça o reconhecimento ao trabalho da Vice-

Presidente eleita do CNDH, Dra. Deborah Duprat e faz a leitura da Nota em homenagem à 

Vladimir Herzog. É exibido um vídeo narrando um pouco da história do homenageado. Renata 

Mielli introduz dizendo que o direito à comunicação e à expressão ainda é pouco reconhecido 

no Brasil e faz a apresentação enfatizando uma série de violações à liberdade de expressão que 

ocorreram ao longo de 2019, reforçando que essas práticas não podem continuar. Em seguida, 

o Deputado Federal Marcelo Freixo chega na reunião para se unir à solenidade em 

comemoração, faz fala encorajando a luta pela democracia e pelos conselhos, participação 

social, ressaltando não ser normal um país que impede a participação social, que fala em AI-5. 

Anuncia que no mesmo dia, no período da tarde, será lançada a Frente parlamentar em defesa 

da Democracia e dos Direitos Humanos dentro do Congresso Nacional, com integrantes do 

parlamento e da sociedade civil.  

11h30 – 12h30 Balanço e Prestação de Contas das Atividades do CNDH em 2019 – 

Presidente Leonardo Pinho  

Presidente Leonardo Pinho faz apresentação do relatório de e reforça que essa boa prática de 

construção de relatórios teve início na gestão anterior e que CNDH de continuar com a afirmação 

de independência porque ano a ano o Conselho tem ampliado e qualificado o seu trabalho. Faz 

agradecimento ao trabalho de cada conselheira e conselheiro e também às integrantes da 

equipe da Secretaria-Executiva do CNDH. Reafirma o agradecimento aos conselheiros e 

conselheiras suplentes do Conselho, que tem tido um papel de coordenar missões e atuação 

plena na defesa dos direitos humanos.  

Encaminhamentos: A Presidenta destituída do Conselho Nacional da Pessoa Idosa Lucia Secoti 

sugere que relatório seja apresentado nas comissões de Direitos Humanos da Câmara dos 

Deputados e do Senado Federal, para que haja mais transparência e prestação de contas a toda 

a sociedade. 

 

14h – 15h Participação de representantes do Fórum Ecumênico ACT Brasil – Conselheira 

Cibele Kuss 

Presidente Leonardo informa que estão presentes os representantes do Fórum Ecumênico Act 

Brasil, que tem atuação nacional e internacional, com representação de 150 organizações 

nacionais e internacionais, esteve recentemente na CIDH, e trata de temas como o 

fundamentalismo, intolerância religiosa. Agradece a conselheira Cibele Kuss, que representa a 

Fundação Luterana, a quem convida para compor a Mesa.  Fazem uso da palavra a Conselheira 

Cibele Kuss, Rudelmar Bueno, Pastora Romia, Ogan Rafael Soares, Tata Daniel. Presidente 

Leonardo Pinho informa que fez um compromisso com Deputado Marcelo Freixo de que, em 

retribuição a sua participação na reunião do CNDH em comemoração ao Dia Internacional dos 

Direitos Humanos, irá participar da cerimônia de lançamento da Frente Parlamentar em defesa 



da democracia na Câmara dos Deputados, às 16h30 e passará a presidência dos trabalhos à 

Conselheira Fabiana Severo, integrante da Mesa Diretora do CNDH.  

Encaminhamentos: Conselheira Cibele formaliza a entrega ao CNDH do relatório elaborado 

pelo Fórum sobre intolerância religiosa e levado à reunião da CIDH na ONU. Presidente Leonardo 

informa que se compromete a pautar a análise do relatório na primeira reunião da Mesa 

Diretora, que ocorrerá em janeiro de 2020. 

 

15h – 16h Apresentação do Relatório da Barragem do Quati/Bahia em outubro de 2019 

– Conselheira Luisa de Marillac 

Conselheira Luisa de Marillac informa que quem coordenou e relatou a missão foi a Conselheira 

Marcia Teixeira, que por motivos de trabalho não pôde estar presente à reunião e solicitou a 

Conselheira Luisa que fizesse a apresentação. Faz a leitura da contextualização e das conclusões. 

Conselheiros se dão conta de que recomendações estão sem destinatários e entram em contato 

com relatora da missão, Conselheira Marcia Teixeira, que se compromete a enviar as 

recomendações no formato adequado em até 24horas, para que o relatório possa ser aprovado 

ainda nessa reunião ordinária.  

 

16h – 16h30 Apresentação do Relatório da Missão ao Rio de Janeiro em setembro de 

2019 – Conselheira Sandra Carvalho e Conselheiro Eduardo Queiroz 

Presidente Leonardo Pinho informa que Relatório do Rio de Janeiro ainda não foi finalizado, por 

isso não poderá ser apresentado nesta reunião. Informa que será lida e votada a Carta do Rio de 

Janeiro, produto do Seminário desafios da segurança pública no Brasil, elaborada pelos 

presentes e que recebeu contribuições para culminar no texto final apresentado. Conselheira 

Luisa de Marillac faz a leitura da carta. Conselheiros sugerem algumas alterações, aprovada por 

todos e é posta em votação.  

Encaminhamentos: Aprovada por maioria com abstenções dos Conselheiros do Ministério da 

Mulher, Família e Direitos Humanos, Conselho Nacional de Justiça e Ministério Público Federal.   

 

16h30 – 17h Apreciação da Nota de Homenagem a Vladimir Herzog – Conselheira 

Cristina Castro 

Aberta a palavra para deliberação, pois a nota já tinha sido lida no período da manhã, alguns 

Conselheiros propõem alterações, que são aprovadas, e a nota é posta em votação.  

Encaminhamentos: Nota aprovada por maioria, com abstenções dos representantes do 

Ministério da Mulher, Família e Direitos Humanos e Ministério Público Federal.   

 

16h30 – 17h30 Apresentação do Relatório da Missão sobre óleo no litoral do Nordeste 

realizada em outubro de 2019 – Conselheiro Everaldo Patriota e Maria Izaltina Silva 



Conselheiro Everaldo Patriota faz o relato da missão, narrando a situação encontrada nas praias 

percorridas no litoral e posteriormente os problemas levantados no momento da audiência 

pública. Maria Izaltina faz o relato a respeito de seu local de origem, Brejo Grande, informando 

que é pescadora, quilombola e agricultora, e que após a chegada do óleo nas praias, as pescas 

não conseguem ser vendidas. Comunidade vivia de arroz, coco e pesca. A comunidade não tinha 

problema com água, mas está faltando água, carro pipa está abastecendo as comunidades e o 

lençol freático está contaminado, o que impede a cultura do arroz. Relata que a vida está muito 

difícil após a chegada do óleo. Carcinicultura chegou, mas não é das pessoas locais, pessoas de 

fora que usam as lagoas para cultivo e exploração. Relata que há pessoas da comunidade ficando 

cegas e pede ao CNDH que faça algo pelas comunidades atingidas pelo óleo, pois famílias estão 

passando fome,  sobreviviam da pesca e não tem o registro de pescador não tem de onde tirar 

o sustento.  São muitos impactos negativos sobre a vida de comunidades tradicionais. O modo 

de vida dessas comunidades merece e deve ser respeitado. Até o momento não chegou 

nenhuma equipe médica para examinar os habitantes da região, estão sendo feitos estudos para 

os animais, os peixes. Porém para as populações não há ações do governo. Saúde do pescador 

já é muito vulnerável. Na sequência, o Conselheiro Patriota faz a leitura das recomendações do 

relatório.  

Encaminhamentos: Relatório aprovado por maioria, com abstenções dos Conselheiros do 

Ministério da Mulher, Família e Direitos Humanos e Ministério Público Federal.   

 

17h30 – 18h Apreciação da Resolução sobre Direitos Humanos e Empresas – Conselheira 

Cristina Castro e Conselheiro Ismael César 

Conselheira Cristina faz a proposta de que até janeiro sejam encaminhadas as contribuições, 

para que na reunião de fevereiro seja feita a leitura e a deliberação da resolução. 

Encaminhamentos: Todos de acordo, fica acertado que Conselheiras e Conselheiros enviarão, 

até o dia 28 de janeiro, suas propostas para a Resolução para que na reunião da Mesa seja 

possível consolidar e deliberar sobre todas as alterações e para que sejam levadas para a 

primeira reunião ordinária de 2020.  

 

DIA 11 DE DEZEMBRO DE 2019 (QUARTA-FEIRA): 

 

9h Abertura do 2º dia de Reunião Plenária – Presidente Leonardo Pinho 

9h – 9h15 Relato do Encontro da Rede Nacional de Conselhos de Direitos Humanos - 

Conselheiro Leandro Scalabrin 

Conselheiro Leandro faz o relato do Encontro, ocorrido no dia 26 de novembro em Brasília.  

Encaminhamentos: Encaminhar ofícios para Estado de Alagoas, Amazonas e Sergipe, que tem 

lei mas governadores não nomeiam os conselheiros. Tem 2 estados que não tem conselho, tem 

que fazer a mesma recomendação, mas no sentido de criar os Conselhos de DH. Mailing para 

melhorar o fluxo da comunicação: enviar as pautas e sumários executivos. Foram propostas duas 

reuniões para a Rede de Conselhos para o próximo ano: maio e outubro de 2020. Conselhos de 



determinada região se reúnam e façam missão conjunta interestadual em tema de comum 

interesse.  

9h15 – 9h30 Aprovação ad referendum da Nota que condena violência contra protestos 

sociais na Bolívia – Presidente Leonardo Pinho 

Presidente Leonardo informa que as INDHs representadas na reunião ocorrida em 20 de 

novembro na Colômbia, na qual esteve presente,  fizeram discussões e o representante da CIDH 

OEA afirmou que o ocorrido na Bolívia foi um Golpe de Estado Contemporâneo. 

Encaminhamentos: Aprovada por maioria com abstenção do Conselheiro do Ministério 

Público Federal.  

 

9h30 – 10h Nota sobre propostas a respeito do Projeto de Lei sobre Operações de GLO 

e sobre “Novo AI-5” – Conselheiro Leandro Scalabrin 

Conselheiro Leandro faz a leitura da Nota, posteriormente os Conselheiros debatem e propõem 

sugestões ao texto, que são aprovadas.  

Encaminhamentos: Aprovada por maioria com votos contrários dos representantes do 

Ministério da Justiça e Segurança Pública e Ministério Público Federal.  

 

10h – 10h30 Indicação de membro da Sociedade Civil na Mesa Diretora do CNDH para a 

vaga da Conselheira Sandra Elias de Carvalho, em razão de renúncia – Presidente 

Leonardo Pinho  

Presidente Leonardo Pinho informa que Conselheira Sandra Carvalho entregou uma carta de 

renúncia a sua posição de integrante da Mesa Diretora, esclarecendo que continuará exercendo 

seu mandato de Conselheira, abdicando apenas de sua função na Mesa. Conselheira Eneida 

Guimarães anuncia sua candidatura. Não houve outras candidaturas. Conselheira Sandra 

agradece pela oportunidade e afirma que Eneida será uma grande representante na Mesa 

Diretora. Conselheiras Fabiana, Leandro, Mariante, Camila, Luisa de Marillac, Ieda, Cristina, 

Everaldo, Leonardo, Lívia, Cibele se manifestam agradecendo a Sandra Carvalho e se 

posicionando favoravelmente pela candidatura da Conselheira Eneida. 

Encaminhamentos: Aprovada eleição da Conselheira Eneida Guimarães para compor a Mesa 

Diretora por unanimidade.   

 

10h30 – 11h30 Relato da reunião do GT Mineração e Recomendação sobre Projeto 

Fosfato Três no Rio Grande do Sul – Conselheiro Leandro Scalabrin e Conselheira Cibele 

Kuss  

Leandro informa que GT planeja realização de três missões para 2020. Duas já tem data 

programada: Minas Gerais para março (16 e 19) e Pará para abril Barcarena. GT irá se reunir em 

fevereiro, antes da reunião ordinária. Conselheira Cibele faz a leitura da Recomendação.   

Encaminhamentos: Recomendação aprovada por unanimidade.  



Conselheira Ieda informa que ontem foi destacada para participar de reunião comissão de povos 

de terreiros da SEPPIR, diz que foi muito proveitosa e informa que está se retirando porque tem 

uma reunião em Goiânia, solicita formalizar o envio da indicação da Conselheira Ieda para CPCTs.   

11h30 – 12h30 Relato da Missão ao Pará para averiguar a arbitrariedade nas prisões dos 

brigadistas – Conselheira Eneida Guimarães 

Conselheira Eneida faz o relato dos trabalhos da missão em Santarém e faz a leitura da 

Recomendação Emergencial que dispõe sobre a situação da sociedade civil organizada no Estado 

do Pará, no Município de Santarém, no contexto da "Operação Fogo do Sairé" da Polícia Civil.  

Encaminhamentos: Recomendação aprovada por unanimidade.  

12h30 – 12h 45 Votação das recomendações Barragem do Quati  – Conselheira Luisa de 

Marillac  

Conselheira Luisa faz a leitura das recomendações contendo seus respectivos destinatários, 

conforme envio pela Conselheira Marcia Teixeira.  

Encaminhamentos: Relatório aprovado por unanimidade.  

 

12h30 – 14h  Almoço 

14h – 14h10 Conselheiro Rogerio Gianinni em conjunto com o representante CRP DF Francisco 

Cordeiro apresenta proposta de curso de extensão sobre Luta Antimanciomial e Feminismos: 

discussões de gênero, raça e classe para a Reforma Psiquiátrica, para ser ministrado para 

Conselheiros de direitos humanos. Chico Coordenador do Conselhor Regional de Psicologia 

informa que quer trazer o curso para Brasília com foco nos Conselheiros do CNDH. Conselheira 

Luisa sugere que o curso seja feito junto com uma reunião ordinária, para aproveitar a viagem 

dos Conselheiros.  

14h10 – 15h Na sequência, CNDH recebe a Cacica Katia da Comunidade da Bahia, Cacique 

Carlos Alberto, liderança indígena e Daniel Marques assessor da Secretaria de Direitos Humanos 

da Bahia. Cacica Katia faz agradecimento ao CNDH em nome da comunidade indígena Patiburi 

da Bahia, esclarecendo que esteve em uma reunião plenária aqui no começo do ano, e depois 

sua comunidade recebeu a visita do CNDH na terra indígena. Ela relata que após isso as coisas 

melhoraram muito para sua população, ainda que não estejam ideais. Avanços a partir da visita 

do Conselho: energia elétrica está sendo implantada na comunidade indígena, estão tendo mais 

sucesso para vender sua produção de cacau, mais força para resistir aos latifundiários. Relata 

que as portas se abriram a partir da ida do CNDH a sua comunidade. Solicita acompanhamento 

do CNDH no que diz respeito a demarcação de terras junto a FUNAI. 

Encaminhamentos: Conselheira Lívia faz duas solicitações, que são acatadas pelo Pleno:  que 

sejam convidadas Cacica Katia bem como Santa Alves para integrar a Comissão Mulheres, LGBTI 

e enfrentamento ao racismo. CNDH irá oficiar STF a respeito da ação sobre a terra indígena da 

dos Tupinambá de Belmonte na Bahia 

 

15h – 16h Nota a respeito do PNDH-3 - Conselheiro Leandro Scalabrin 



Conselheiro Leandro Scalabrin ressalta que recebeu documento que aponta o descumprimento 

do PNDH3. Em setembro o CNDH emitiu recomendação para reativação do comitê de 

acompanhamento e em novembro o governo federal extinguiu o comitê. Realiza a leitura da 

recomendação. Após considerações de conselheiras e conselheiras, nota é posta em votação.  

Encaminhamentos: Aprovada por maioria de votos com a abstenção do representante do 

Ministério Público Federal.  

 

16h – 16h30 Resolução sobre crimes contra os direitos humanos de excepcional 

gravidade ocorridos a partir de 05 de novembro de 2014 em Mariana e na Bacia do Rio 

Doce - Conselheiro Leandro Scalabrin 

Conselheiro Leandro faz a leitura do texto da Resolução.   

Encaminhamentos: Resolução aprovada por unanimidade.  

 

16h30 – 17h  Denúncias - Presidente Leonardo Pinho  

Encaminhamentos: Aprovadas por unanimidade.  

 

17h – 18h Planejamento 2020 (agenda de reuniões, reuniões descentralizadas, eventos, 

data da eleição e Encontros Nacionais dos Conselhos de DH), Pendências (missões, 

relatórios, denúncias), Secretaria Executiva e equipe - Presidente Leonardo Pinho  

Conselheiro Markinhus solicita que Seminário Poprua seja mantido em abril de 2020. Solicita 

também que seja realizado um Encontro no formato de acompanhamento das violações de DH, 

mais abrangente que apenas para os Conselhos de DH. Conselheiro Mariante discute estratégias 

para articular as reações às violações de DH, propõe a realização de um Encontro Nacional de 

DH, de forma ampla, para o segundo semestre ficando a data em aberto. Conselheira Lívia 

sugere que a reunião em março seja realizada na Bahia e que na reunião de fevereiro a 

homenagem seja de uma pessoa transexual. Em março sugere que a reunião seja em 

homenagem a Beatriz, que foi assassinada pelo marido. Conselheiro Chalreo faz menção à visita 

do CNDH para coleta de dados em dezembro nas comunidades de Rio dos Macacos e Ilha da 

Maré.  

Encaminhamentos: Secretaria-Executiva vai encaminhar e-mails para coordenadores, para 

que cada comissão envie suas propostas de trabalho até o dia 28 de janeiro. No dia 30 ocorrerá 

a reunião da Mesa Diretora, onde serão discutidas as propostas para os eventos de 2020 do 

CNDH.  

 


